

Guía Resumida para Estudiantes de Grados 6° y 7°
Colegio Instituto Técnico Rodrigo de Triana IED
Por: Colectivo Artístico El mapa no es el territorio

Visita Humedales de Bogotá y Cultura Muisca

Objetivo del Proyecto: Comprender la importancia de los humedales bogotanos y su conexión sagrada con la cultura Muysca, desarrollando habilidades de observación científica y valoración del patrimonio natural y cultura desde la exploración artística.

Visita al Humedal El Burro - Documentación Tecnológica: ¡Prepárense para ser exploradores en el Humedal El Burro! Si tienes celular, podrás tomar fotos de la flora y fauna, grabar videos del comportamiento animal y capturar sonidos de la naturaleza, como el canto de las aves (mantén silencio juntos a tus compañeros en este ejercicio). Quienes tengan libretas, podrán dibujar las especies de plantas que les llamen la atención. Durante el recorrido, pregunten al guía los nombres de las especies observadas de forma ordenada, anotando toda la información que puedan obtener en su celular o libreta, incluyendo nombres comunes, científicos y, si es posible, en lengua muisca, para crear un registro completo del ecosistema.

Taller de Ilustración Científica en el Colegio: ¡Transforma tu visita al humedal en una contribución a la ciencia! En nuestro taller especializado de ilustración científica, de aproximadamente 2 horas en el colegio, los estudiantes aprenderán técnicas para representar fielmente las plantas y animales observados. Usando como guía sus apuntes y fotografías del humedal, explorarán proporciones, detalles anatómicos, sombreado y técnicas naturalistas para crear ilustraciones precisas. Este taller será un espacio emocionante para experimentar y expandir el conocimiento a través del dibujo.

Visita al Museo del Oro durante Vacaciones (29 de junio - entrada gratuita): ¡Convértete en arqueólogo y visita el Museo del Oro! Al igual que en el humedal, aquí haremos un ejercicio de observación especial: nos enfocaremos en las **ofrendas muiscas** relacionadas con el agua. Observaremos **piezas de oro y cerámica** con formas de animales sagrados (zoomorfas, como serpientes, aves y murciélagos), humanas (antropomorfas) y mezclas de ambas (antropozoomorfas). Si puedes, con ayuda de un adulto o compañero, fotografía estas piezas ceremoniales y documenta sus símbolos y grabados. También podrás dibujarlas en tu libreta de apuntes. Aprenderemos sobre la famosa Balsa Muisca de El Dorado y su leyenda, aprendiendo sobre su historia ritual. Además, conversa con los guías del museo para descubrir más sobre la importancia del agua en la cultura muisca y sus antiguas ceremonias en lagunas. ¡Anota toda la información que puedas aprender en este fascinante recorrido!

Creación del Mural Intercultural Post-Vacaciones: ¡Se un gran artista y atrévete a crear y dejar tu huella! Uniendo todo lo que hemos aprendido en el Humedal El Burro y el Museo del Oro, te invitamos a participar en la creación de un mural colaborativo. Juntos, diseñaremos una obra de arte que mostrará la profunda conexión entre la protección de nuestros humedales y la conexión con la sabiduría ancestral muisca, que ya reconocía la importancia sagrada del agua. Usaremos fotos, nuestras ilustraciones científicas, símbolos y dibujos de animales y plantas, creando un mensaje visual poderoso. Será una forma increíble de demostrar cómo la conservación moderna y el conocimiento de nuestros antepasados se unen para cuidar estos ecosistemas tan especiales de

nuestra ciudad. ¡Tu participación y creatividad hará que este mural cuente una historia única!